
独特的窗口 别样的风景
———从五次全国两会看中国发展进步
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! ! ! !本报讯 市委书记俞正
声，市委副书记、市长韩正，市
人大常委会主任刘云耕昨天
下午在上海代表团驻地，亲切
慰问了赴京报道全国“两会”的
上海新闻工作者。俞正声对大
家为准确、全面、生动地报道好
两会盛况所作的努力表示感
谢，并勉励上海新闻工作者更
注重解疑释惑，更注重促进交
流，把新闻传播事业做得更好。

上海代表团第五次全体
会议结束之后，市领导一行来
到参与两会报道的上海新闻
工作者中间，与大家一一握
手，对大家所取得的成绩表示
充分肯定。俞正声说，人民群
众对全国两会的召开非常关
心，反映两会情况的新闻报道
特别受关注，大家的工作不可
或缺。两会是沟通、交流、交
锋、交融的会议，新闻媒体是
反映这一特点的重要载体，通
过报道，可以更加广泛地展示
代表委员反映群众呼声、反映
基层意见的履职风采；代表委
员的意见不尽一致，有争论，
有交锋，通过媒体报道出来，
可以增进是非的明辨，防止片
面性，推动工作的改进。
俞正声说，新闻工作者很辛苦，!"多天来，

大家白天采访，连夜发稿，报道了很多百姓关
注的、平时可能没有机会充分解疑释惑的问
题，增进了人民群众对一些情况的了解和理
解。新闻媒体作为两会与百姓间的桥梁，一定
要抓住这种机会，充分做好报道，更好地传递
代表委员的声音、更好地解疑释惑、更好地宣
传党和政府的相关政策，直面群众，回答问题。
上海代表团副团长吴启迪、金长荣陪同

慰问。
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! ! ! ! #""$年到 #"!#年，每年三月，十一届全
国人大和十一届全国政协一年一次的大会，
在北京如期召开。

推动科学发展的窗口
翻开五年两会重要文件，回眸五年两会

中心议题，一个个关键词、一项项政策措施、
一组组亮眼数据……交织在一起，清晰勾画
出五年间中国科学发展之路。
“#""$年提出防过热、防通胀，#""%年要保

增长，#"!"年着重处理好增速、结构和物价三者
关系，#"!!年把稳物价作为调控首要任务，#"!#
年强调稳中求进，将稳增长、控物价、调结构、惠
民生、抓改革、促和谐更好地结合起来。”

五年政府工作报告，一组组数据变化折射
出中国经济持续向好的基本发展态势：#"!"年
成功应对国际金融危机影响、经济实现“&”形
反转后，又积极通过调整经济结构、转变发展
方式，走上创新驱动、内生增长的发展之路。
“今年 '()增速的目标是 *+,-，虽然只降了
"+,个百分点，但这个指标能下来，很不容易，意
味深长，中国经济将从速度型转向质量型。”全
国政协委员、中国社科院经济学部副主任刘树
成说，“这是落实科学发展观的必然。”

高度关注民生的窗口
近年来，从普通百姓到代表委员，从平常

日子到两会期间，从各级党委政府到党和国
家领导人，对民生的关切无处不在，也是两会
关注的焦点和政府工作的着力点。

#""$年，中低收入者的住房问题引起党
和政府的高度关注。

#"!!年，全国新开工 !"""万套保障性

住房。根据“十二五”规划纲要，,年间将完成
./""万套保障房建设任务。

.月 $日一早，全国政协委员刘永好就
在中国政府网上看到刚刚发布的《国务院关
于支持农业产业化龙头企业发展的意见》。
时间回溯到 #"!!年 .月 *日上午。温家

宝总理参加政协经济、农业界政协委员联组
讨论，刘永好在发言中提出：现在是大力支持
农业龙头企业发展的最佳时机，要大力发展
规模化经营，振兴现代农牧业。之后，农业部
等 $部委结合这一建议做了周密调研论证，
并最终出台了意见。
“我这 #"年的委员没白当。”看到自己的

建议发挥了作用，刘永好多了几分自豪。
同样感到欣慰的，还有全国人大代表、中

国人民大学前校长纪宝成。多年来，他与其他
一些代表、委员坚持提交“财政教育经费支出
要占 '()的 0-”等多个议案、提案。如今，这
一建议在 #"!#年政府工作报告中得以体现。

民主法治进步的窗口
今年的两会上，“一增一减”引人关

注———政府工作报告指出，#"!!年，我国城
镇化率超过 ,"-以上，越来越多的农村人走
进城市，这意味着农民的数量正在不断减少；
十二届全国人大代表名额和选举问题的决定
草案表明，未来将有越来越多包括农民在内
的基层一线代表，进入最高国家权力机关。
美联社的报道认为，中国正在增加不断

减少的农村人口在国家立法机构中的代表人
数，这是缩小城乡差距的重要举措，也是中国
人权事业迈出的一大步。

#""$年 .月，朱雪芹、康厚明、胡小燕 .

名农民工，承载着 !+,亿农民工的期望，走进
全国人民代表大会的议事殿堂。这是最高国
家权力机关第一次迎来农民工代表。

两年后，#"!"年十一届全国人大三次会
议通过了关于修改选举法的决定，我国城乡
居民选举首次实现“同票同权”。

#"!!年，在现行选举法指导下，全国进行了
县乡两级人大代表换届选举。结果表明，一线工
人、农民及妇女代表的比例较上届都有所提高。

展现开放自信的窗口
全国政协委员、凤凰卫视董事局主席兼

行政总裁刘长乐用四个字概括对这五次两会
的感受———开放、开明。

他的感受可以具体到本届两会的许多
“第一次”———第一次在人大新闻中心网站上
链接各代表团主页，第一次公布政协委员基
本情况，第一次免费向媒体提供公共广播电
视信号和图片服务……

而这些发生在 #""$年的第一次，从今天
的角度来看，也已不再新奇。
“最大的变化是，外国记者采访两会更加

便捷、快速和开放。”从 #"".年起就采访两会
的俄罗斯阿尔法电视台的记者吴牧一说。

四年前，俄罗斯《专家周刊》把驻香港的
办公室迁到了北京。

#""$年两会期间，英国《金融时报》发表
社论说，中国全国人大会议是一个有用的“视
窗”，由此可以窥见中国决策者的思路。
“人民代表大会制度是符合中国现实的政

治制度，是与时俱进、具有发展活力的政治制
度，有益于中国稳定和发展。”西班牙中国问
题专家马埃斯特罗说。 据新华社


